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无体育    不清华

来自清华的我，爱运动
翁云江

也导致我最终没有机会去学标枪、

铁饼、撑杆跳这几项特别酷的运

动，其实不久后杜老师就转去带

全能队了。

跨栏队的队长是零字班的傅

小艺，老队员有李宏远、肖鹏、

姜峰、王非等，后来还有 1985 级

的苏会超和 1986 级的夏阳，队里

的气氛和谐，挺开心的。四字班

还有一位来自自动化系的严晓青。

晓青性格随和，但几个月后就不

练了，说是太耽误时间，确实是

这样！

每天训练到 6 点，吃饭洗澡

后到教室已经没有座位了。虽然

校队在三教有间专门的自习室，

但我还是喜欢去阶梯教室，那里

的人气旺，效率高。很多次，我

在训练前放在教室占座的书包，

都被某些抢我位子的同学扔到了

讲台上，虽然仍记得位子在哪里，

但也不好发作，只能悻悻地走开

再寻它处了。毕业后的 30 年里，

每每午夜梦回的时候，我还时不

时地回到这个场景，拎个书包在

当年的教学楼里寻找座位 ……

清芬园在上世纪 80 年代是运

动员食堂。这里的伙食确实要好

多了，校队有伙补，所以当时的

营养状况相当好。记得最清楚的

是喝酸奶。之前没喝过，第一次

买饭时，看到所有队员都买酸奶，

觉得是好东西，便自己也买了两

罐。放到嘴里，那酸味差点让我

呕出来。不过见大家吃得津津有

味，知道这味道应该不是坏了。

我强忍着，像吃药一样一点点咽

下去，这顿饭吃了很久，心想事

不过三，再忍两次，实在不行就

拉倒吧，结果第二天就习惯了。

到现在还能记住的清华园第一美

食，就是那陶瓷罐儿里的酸奶了。

除了 110 米高栏，男跨队员还

要训练 400 米中栏。有人说 400

米栏是个杀人的项目，一点也不

假。400 米本身就考验速度耐力，

时 光 荏 苒， 白 驹 过 隙。 在

2019 年 4 月 27 日清华大学计算

机系 1984 级毕业 30 周年庆典上，

罗建北老师像当年一样地站在台

前点名，把我们 1984 级的同学叫

到台上。当叫到我时，罗老师介

绍道：“翁云江是代表队的，”

然后冲着我说：“我是什么项目

把你招进来的？”

“跨栏”，我回答道。其实，

我是考进来的，580 的入学成绩

在那个拥有史上最难的数学高考

的 1984 年夏天对我来说还是不错

的了。进校队，只因我喜欢运动。

跨栏：没有跨不过去的坎

无体育，不清华。大一开学

后我进了清华男子跨栏队。教练

是练十项全能出身的杜少龙老师。

刚报到，杜老师就说我适合练全

能。我是个不喜欢换来换去的人，

所以就在跨栏队留了下来。代表

队是免修体育课的，由于我太喜

欢运动了，就跟着班里继续上体

育课，任课老师就是全能队的教

练詹世霖老师。

在一次 3 分钟完成 1000 米跑

测验后，詹老师对我说转到全能

队吧，不过我已经在跨栏队呆了

半年多混熟了，更不想动了，这

清华大学计算机系 1984 级

（1984-1989）本科。毕业后

从事 IT 行业。

翁云江
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中间再放十个栏架让人跨过去，

还要保持节奏，栏间步数 …… 想

起来头都大。那会儿每跑完一次

400 米栏，我的心都狂跳不止，

每分钟至少 200 次以上。

那时校园里有两个地方会听

到鼓点，其中之一就是校运会。

当踩着鼓点从栏上呼啸而过时，

真有一股哪咤闹海舍我其谁的感

觉，那鼓点仿佛就是风火轮。大

二那次校运会，枪响之后鼓声大

作、呐喊一片，大家像离弦的箭

一般冲了出去。

前 二 百 米 一 晃 而 过， 不 过

400 米栏的关键在第二个弯道。

当跨过第七个栏后，我有一种怪

异的感觉，哦？我的风火轮呢？

这时赛场不知为什么变得寂静一

片，来不及多想，只要跨过第八

个栏就是直道了。不能怪鼓点的

消失，那本就是额外的红利。也

许是前面冲得太猛了，也许是疲

劳了，跑到栏前发现距离稍微远

了一点。想调整步子已经来不及

了，只能用力后蹬希望攻栏成功。

前脚把栏踏倒，落地的一刹那踩

在栏板上了 …… 一句话，我坐在

地上了。

观众席上一阵惊呼 …… 就在

这时，天边又传来“咚咚”“咚咚”

的声响，我的风火轮！像被烫到

屁股一样，也不记得以什么姿势

爬起来，我又在观众们震耳欲聋

的加油声中向前跑去。这一摔真

是一点力气都没有了，后面两个

栏不是跨而是蹦过去的，谢天谢

地没有再摔倒。无论用时多久，

无论如何磕绊，不管怎样，还是

跑到了终点！

击剑：体验运动中的阈值

大二开学，我和同班的张小

飞选修了花剑。在老师讲完击剑

的礼仪后，我们举剑与对手致意，

还真有点骑士的味道。由于老师

知道我是校队的，而且我的个子

最高，所以每次教学示范都叫我

上来配合，让我有单独授课的感

觉，太受宠若惊了！

第二学期学佩剑。佩剑是从

马刀发展而来的，与花剑最大的

不同在于佩剑除了刺还可以劈，

也就是抽。我又荣幸地作为老师

的模特上场了。虽然身着击剑服，

但当老师发力地把一剑剑抽在我

身上时，我只有一个感觉——痛，

既不能挡也不能躲 …… 这是我唯

一的一堂佩剑课，下课后就转去

打羽毛球了。不知接下来谁做老

师的道具，会不会想念我为大家

挡剑的那些日子……

举重：舒适区外的尝试

那些年清华的体育活动真不

少，不算校运会和球类项目，个

人单项方面有专跑 100 米的高速

运动会和全校举重比赛，我到现

在还保存着一件当年学校发的高

速运动会的纪念背心。

我是瘦高体型，在器材室与

那些冰冷沉重的杠铃略有些格格

不入，田径队的队友们看到后都

会说声“悠着点”，确实，举重

在我的舒适区外。

我参加的是 67.5 公斤级比赛。

比赛前几天都会去器材室练一练。

1988 年校运会，左 3 为翁云江。
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由于我是练跨栏的，柔韧性很好，

像劈叉什么的都不是问题。我特

别喜欢抓举，杠铃重量适中，握

在手里感觉很好，往上一悠就可

举起 70 公斤。举重队的教练看我

练了几次后跟我说：“你协调性

很好，要不要过来练举重，我保

你两年长十几公斤肌肉拿北京市

82.5 公斤级冠军。”这话似乎就

像杠铃一样沉重，我举目四顾，

那横七竖八的杠铃像山一样地压

过来，满屋萧杀。最终，我没敢去。

我一共参加过三次举重比赛。

抓举都是第三，一般经过训练的

人挺举成绩可以比抓举成绩重 30

公斤，但我没练过只能多举 10 公

斤，这样我的总成绩就掉下来了，

每次只能领到一叠印有“I think 

of you”和一个小男孩弹吉他的

彩色信笺作为纪念品。当然，在

上面写几行朦胧诗送出去，也是

有人喜欢的。

围棋：要走到最后那步棋

大一入学正赶上第一届中日

围棋擂台赛，江铸久的五连胜和

聂卫平的世纪之战让围棋热席卷

校园。系团委趁势举办了几次围

棋赛，我也加入其中，至今仍记

忆犹新的是和同级同学马显荣的

那局棋。

赛前我就知道对手是排名前

三的选手，所以我特地提前练了

半小时马礼堂的六字诀气功以静

下心来，并沏了一大杯龙井来提

神。老马果然名不虚传，半盘下来，

我不仅没占到什么地方，几条大

龙还岌岌可危，焦头烂额，一时

间都不知该往哪里落子了。观战

的同学们一个个离开，只有李竹

还在旁边，因为他是组织者要负

责收棋。后来听刘仁宇转述吴军

的话“聂卫平来也帮不了老翁了”。 

我不想放弃，便陷入了长考，

期间老马和李竹进进出出，也许

都去澡堂洗了个澡，熄灯后我们

把棋俱搬到了楼上的系团委活动

室。我学棋所看的第一本书就是

石田方夫的《大局观》，随时随

地纵览全局是围棋的精髓。既然

无从下手，我干脆设想了棋局变

化的几乎所有可能，每种变化都

推导了几十步。当时比赛是没有

计时的，这让我锻炼了脑力，但

要对老马说声抱歉。

最后我发现只有一种走法可

让我获胜，那就是杀掉对方在下

面、右边和右上的三块棋。能行

吗？也许这就是所谓的“知易行

难”吧，具体来说，难的不是想

出杀招，而是要让对方全力配合。

首先，先手杀掉对方在下边的一

块大棋同时封住右边的一块棋，

下棋的人都知道杀死一块棋后是

很难保持先手的，因为对方看到

大龙已死就会抢先走其它地方了，

这样对我来说就是后手杀棋；其

次，若有机会先走就杀掉右边那

（摘自 2019 年毕业 30 周年纪念画册《程 42 班的清华园记忆》第 11 幅画：围棋赛后

的复盘，左起： 李竹、刘仁宇、唐运丰、陈志兵和翁云江）
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块棋，同理，也很难再保持先手；

最后，劫杀右上角，围棋赢劫必

须有足够多的劫材，真到这一步，

对方有两块被杀之棋，劫材无数，

我想赢劫几无可能。全部过程共

六十多步，需要对手步步紧跟全

程配合才能成功。难度之大可想

而知，但毕竟看到了曙光。我抑

制住内心的波动，依然表现出对

棋局绝望而又要做最后挣扎的那

种神情。

当我以无可奈何的样子拿起

棋子放到棋盘上时，眼角瞄到，

老马似乎松了一口气，真不好意

思，久等了。接下来十几步，对

方依然落子如飞，我既要表现出

有些犹豫，又要尽快的落子以保

持快节奏的气氛 …… 终于，在不

知不觉中完成了对下边的分割、

包围和压缩。

这时老马突然停止落子而陷

入沉思，我知道暂时无需多余的

表情了，只需快速落子便可。老

马先左突右冲，又试图内部做眼，

我不动声色地跟着，尽量让对方

保持希望，因为现在落子越多，

将来对方劫材越少。也许是这二、

三十步棋的落差太大，老马竟然

在死棋后还多下了一手去做个假

眼，让我获得了梦寐以求的先手。

天意啊，这是对我刚才保持节奏

的奖励，于是我着手去杀右边的

那块棋，在最终点死“刀把五”

完成杀棋后，又落到后手。

此时对方虽损失两块大棋，

但仍领先，只要补强右上便可获

胜。作为棋手我了解对手的心态，

能做的就是不动声色，偶尔看一

眼一个八目的大关子，收回目光，

然后再假装忍不住地看一眼 …… 

终于，对手犹豫了一会儿去收这

个大关子了。谢谢，我要再说声

谢谢！当我落下劫杀右上角的全

局最后一子后，大逆转完成了。

其实作为理科生，推理六十

多步是一件平常的事情，俗话说

谋 事 在 人 成 事 在 天， 要 做 成 这

六十多步就需要创造条件来获得

外界的配合。不过，这也不是最

重要的，最重要的是一定要有走

到最后一步的信念。也许这就是

我记住这盘棋的原因。

冬泳：极限不是个数学概念

1987 年底，我和李立新、潘

伟开始了冬泳。那时的冬天比现

在冷，入冬后在寒风中坚持冬泳

真是需要相当的毅力。每天到达

泳池后先用冷水把身体擦得通红

再下水，头是不放进冰水里的，

否则会有炸裂般的疼痛。头在水

面上还好，身体在水下就冷得让

人窒息，但最痛苦的是一半水上

一半水下的脖子，有着被刀割一

般的感觉。

12 月中旬泳池开始结冰，只

有西边两个泳道的浮冰会被清理

干净。在近二十人中同时下水的

也就两、三人。我最多只能快速

游 200 米，上岸后就不想再下去

了。然后和朋友们相互太极推手，

感受到一点对方的体温，让紧绷

的肌肉微微出汗以忘却寒意，多

少体会一下挑战成功的得意 ……

本想撑到三九，但挺过冬至

后就仿佛在熬日子。极度寒冷折

2019 年校庆，马约翰杯入场式 1984 级校友方阵。

旗手：翁云江，护旗：许京凤、史月波
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神不正是清华这所百年名校永葆

青春的催化剂吗！

俗话说“习惯成自然”。清

华养成的运动习惯，在毕业后我

依旧保留了下来，随着年龄的增

长，我的运动项目逐渐固定成游

泳和慢跑。参加 1984 级毕业三十

年组委会时见到了老同学张薇，

一眼望去她仿佛冻龄了一般，身

材健美，似乎只有三十多岁，交

谈后得知她已经跑了16个马拉松，

怪不得呢！之后我便打算向她学

习，尝试一下。终于完成了我的

第一个马拉松。

对我们这些普通人来说，马

拉松确实是一个极限挑战。由于

练得不够，跑了七、八公里后我

就开始走走跑跑了，后来就干脆

改成走了，半程折返之后，我突

然发现“关门大队”就在我后面

3公里左右。那时已经相当疲劳了，

腿有要抽筋的感觉，脚也有些疼

痛，看到赛道两边零零散散坐着

的选手，心里非常想坐下来休息，

但多年的运动经验提醒我，一定

要坚持下去，否则一旦坐下就很

难起来，那就半途而废了。于是

坚持着一路走下去，终于在关门

前抵达终点，顺利完赛。

人生就如马拉松，跑不动了，

就走。慢，不要紧，只要还在动，

早晚会到终点。也许晚到是福呢，

至少你可以更从容地多欣赏欣赏

两边的风景 ……

磨着肉体，每天出发前“去”与“不

去”的思想搏斗是更大的精神煎

熬。我不知道自己的承受极限在

哪里。

终于，一个西伯利亚的超级

寒流拜访了清华，狂暴的西北风

让天空黯淡下来，这时如果有人

没事儿还想出门溜达一圈，那一

定会被当成神经病。当我在宿舍

里拿出泳裤的时候，小刘在旁边

冒出一句“今天还去？！” 真是

让人如释重负，我的冬泳之旅也

圆满地画上了句号。

马拉松：行百里者半九十

体育不仅仅是运动，而是一

种态度，是一种奉献的态度，是

一种团队合作的态度。

2018 年夏，我加入了 1984 级

/1989 届毕业三十周年纪念活动组

委会，担任专刊组组长，负责《1984

级 /1989 届毕业三十周年纪念专

刊》，之后半年多的业余时间几

乎都用在这上面，例如公号发文

经常做到半夜两、三点才完成。

能够做到这些，完全得益于当年

在清华进行体育运动时养成的为

同学们服务的心态、为团队奉献

的态度以及长期坚持运动所锻炼

出的充沛体力。这个过程相当不

易，最终在老同学余德玉的协作

下，我们共同完成了毕业三十周

年专刊的出版。

在 2019 年 4 月 27 日 校 庆 马

约翰杯的开幕式上，100 位 1984

级同学组成了毕业 30 周年入场式

方阵，我有幸以当年体育代表队

的身份获选为方阵旗手。当我高

举着队旗走过主席台前时，确实

有一种自豪感油然而生。体育精

2019 年 12 月笔者参加渣打银行马拉松。




